
El Presidente Gabriel Boric fue uno
de los últimos mandatarios en ingre-
sar al Palacio de Lázaro antes de que
comenzara la “toma de protesta”
—como se conoce en México al cam-
bio de mando— de la primera man-
dataria electa de México, Claudia
Sheinbaum. 

Boric no despertó tanto interés entre
los manifestantes que esperaban la lle-
gada de Sheinbaum y de la prensa que
estaba en ese lugar como otros manda-
tarios de la región, puntualmente Gus-
tavo Petro, de Colombia, y Luiz Inácio
Lula da Silva, de Brasil, quienes se lle-
varon la mayor parte de la atención.

Andrés López Obrador y Boric tie-
nen una buena relación. Fue el propio
Presidente chileno quien en 2022 lo
invitó a la conmemoración de los 50
años del Golpe de Estado y el líder
mexicano, quien fue reticente a salir
de México en sus seis años de manda-
to, pero aceptó esa invitación y fue
uno de los pocos presidentes extran-
jeros en asistir a esa conmemoración. 

Sin embargo, actualmente las posi-
ciones de Boric y López Obrador pare-
cen más distantes, indican entre los
partidos de gobierno. En el oficialismo
atribuyen la poca sintonía que ha teni-
do Boric con las posturas ligadas a la
izquierda de la región, principalmen-
te, en temas que tienen que ver con el
régimen venezolano, en donde el jefe
de Estado chileno ha tenido una postu-
ra más crítica hacia el régimen de Ni-
colás Maduro en comparación a otros
países del mismo signo político.

Otro punto que marca una diferen-
cia es que López Obrador se despidió
del mandato con un 68% de populari-
dad. Boric, quien enfrentará su últi-
mo año de Gobierno ha alcanzado un
máximo del 30% en distintos sonde-

os. ¿Se podría Boric acercar a los nú-
meros de López Obrador? 

El excanciller Heraldo Muñoz indi-
ca que “si bien los resultados de la eco-
nomía mexicana fueron modestos con
AMLO, este se preocupó de los secto-
res más pobres, traspasándoles subsi-
dios sociales directos que tuvieron un
efecto notable en aumentar su popula-
ridad. Además, su carisma y estilo con-
frontación con las élites le generó apo-
yo en ciertos sectores. Se le criticó su
desprecio al periodismo independien-
te, su cuestionamiento a las organiza-
ciones autónomas del Estado como el
Instituto Nacional Electoral, y a la jus-
ticia del país, la cual, en los últimos
días de su mandato, consiguió cambiar
constitucionalmente, para permitir
que se elijan los jueces por voto popu-
lar. La persistencia y ahondamiento de
la violencia, las desapariciones y el cri-
men organizado no mellaron mayor-
mente su gobierno”.

El senador Juan Ignacio Latorre
(FA), dice “creo que cada país tiene
sus particularidades y no es llegar y
copiar estilos de liderazgo a la hora de
comparar con Chile. Sí es un desafío

que el gobierno al que se le hereda es
de la misma orientación que AMLO y
eso es algo importante para Chile en
el sentido de seguir proyectando una
alianza progresista de gobierno”. 

Mirada de Kiciloff

Terminada la ceremonia, el gober-
nador de la Provincia de Buenos Ai-
res, Axel Kiciloff dijo a “El Mercurio”
que “celebro la continuidad de More-
na, que representa un cambio tan
fuerte después de la sucesión de go-
biernos neoliberales que tuvo Méxi-
co. Este es un gobierno que termina
con logros muy importantes y que es-
to tenga continuidad es muy impor-
tante. Hoy me reuní con el Presidente
Lula y hablamos de que no hay país
en América Latina que pueda pres-
cindir de un proceso de unidad e inte-
gración. El Presidente Milei, por
ejemplo, estuvo invitado y no mandó
a ningún funcionario. Acá más que la
ultra derecha hay una política del ca-
pricho ideológico si se desconoce a un
país tan importante para la Argentina
como México”. 

Presidente retornó ayer hacia el país, con destino a Antofagasta:

Boric asiste a asunción de
Sheinbaum en su momento
más distante de AMLO 

Postura sobre Venezuela enfrió relaciones con Andrés López Obrador,
quien ayer entregó el poder a la primera presidenta mexicana. 
JORGE SOTO

Desde México

El Presidente
Boric abraza a
su par cubano,
Miguel Díaz-
Canel, antes
del inicio de la
ceremonia de
cambio de
mando en
México. 
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La bancada socialista elaboró una mi-
nuta para rebatir la norma que establece
que las acusaciones constitucionales de-
ben votarse en la Cámara como un todo,
al resolver ahí sobre su admisibilidad. 

El texto, que será presentado por el di-
putado Jaime Naranjo (PS) a la comisión
revisora del libelo de la oposición contra
los jueces Sergio Muñoz y Ángela Vivan-
co, busca desafiar lo prescrito en el artícu-
lo 52, número 2, de la Constitución, y soli-
citar a la sala de la Cámara votar de mane-
ra dividida el libelo a Vivanco y Muñoz.

La “regla que establece el debido pro-
ceso, aconseja que se pueda dividir la vo-
tación, pues nadie puede responder por
el hecho de otro, menos someter a vota-
ción una proposición que conlleva dos ilí-
citos constitucionales, que deben ser pon-
derados para su admisibilidad o no”, se
afirma en el documento del PS.

El informe añade que el “problema en
la actualidad es más complejo, pues, ¿qué
ocurre si el libelo acusatorio comprende
imputaciones por hechos distintos res-
pecto de personas distintas?, como en el
caso de las acusaciones deducidas contra
la ministra Vivanco y el ministro Muñoz.
La Cámara de Diputados, debe pronun-
ciarse sobre la admisibilidad de la acusa-
ción, pero no existe impedimento legal al-
guno en distinguir sobre la autoridad im-

putada, considerando todos los capítulos
acusatorios. Esa separación es imprescin-
dible para asegurar el adecuado ejercicio
del derecho a defensa”. En la Cámara se
ha reafirmado que votar por separado no
procede, ante la normativa vigente y que
un cambio así se debería resolver a lo más
en la cuestión previa, tal como lo señala
un informe jurídico en poder de la mesa,
el que resalta la existencia de una misma
causal, la de notable abandono de debe-
res, al margen que son dos los acusados.

En la práctica, votar por separado per-
mitiría a los diputados aprobar una acu-
sación y no la otra; lo que están impedi-
dos de hacer con la fórmula vigente.

De todas formas, la académica de la
PUC, y exministra del Tribunal Constitu-
cional, Marisol Peña, al exponer ante la
comisión Vivanco-Muñoz, lamentó que
se vote en conjunto, pero seguidamente
afirmó que así lo establece la normativa
vigente: “Esto es una anomalía. La res-
ponsabilidad en la acusación constitucio-
nal es personal (..) van a tener que votar
entonces de acuerdo a los preceptos cons-
titucionales, la acusación como un todo
referida a dos personas, por hechos dis-
tintos. No visualizo, dentro del ordena-
miento jurídico vigente, la norma que les
permitiera a ustedes promover una vota-
ción separada en el hemiciclo. Desgracia-
damente, al proceder de esa manera se
puede cometer una tremenda injusticia”.

Informe jurídico de la Cámara lo descarta:

Bancada PS busca que se 
voten por separado acusaciones
a Vivanco y Muñoz

La académica y expterta Marisol Peña lamentó la
situación, pero dijo la norma vigente así lo mandata.
RIENZI FRANCO

El PS hará
valer su pos-
tura ante la
comisión reviso-
ra de la acusa-
ción contra
Vivanco-Matus,
que preside la
diputada Sofía
Cid (ind.-P.
Repúblicano).
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La crisis de seguridad se en-
cuentra entre las principales
prioridades del Ejecutivo, y los
discursos de las autoridades se
centrarán en eso durante las pró-
ximas semanas, sobre todo a raíz
de la discusión presupuestaria. 

Fuentes del Gobierno asegu-
ran que los focos que buscan po-
tenciar son temas que vayan “en
el beneficio directo de las perso-
nas”, lo que se relevará con giras
regionales, como la que protago-
nizará el Presidente Boric en An-
tofagasta el miércoles; la inau-
guración de hospitales; subsidio
eléctrico, entre otros. 

En temas de seguridad, el foco
estará puesto en el aumento de
presupuesto y la mayor dota-
ción de Carabineros, así como
fortalecer el resguardo de las
fronteras.

Incluso, una minuta difundi-
da por el Gobierno este domin-
go a parlamentarios, a la cual
tuvo acceso “El Mercurio”, titu-
lada Proyecto de Ley de Presu-
puesto 2025, menciona dichos
puntos entre los tres aspectos
clave del proyecto, y respecto
de las cifras, de 22 puntos, siete
corresponden únicamente a jus-
ticia y seguridad.

“Gracias a los presupuestos
de 2023, 2024 y 2025, el gasto
del país en seguridad pública ha-
brá crecido en un 15% desde el
inicio del Gobierno”, se lee en el
primer punto de la minuta. Y
agrega: “Gracias a la aprobación
de la Ley de Cumplimiento Tri-
butario, tendremos 1.300 carabi-
neros adicionales en las calles y
también sumaremos 243 nuevos
funcionarios para la PDI”, así co-
mo “reforzaremos los pasos
fronterizos con nuevas inversio-
nes y en 2025 aumentaremos en
más de $28.000 millones el pre-
supuesto para combatir el cri-
men organizado dentro de las
cárceles”, entre otros. 

Pero también la estrategia del
Ejecutivo se ha desviado al Con-
greso. En Palacio, mencionan
fuentes del Gobierno, hay mo-
lestia respecto de lo que ha sido
el avance de la agenda legislati-
va en materia de seguridad y las
críticas que realiza la oposición
a la gestión en la materia, tal co-
mo lo dijo la vocera de Gobier-
no, Camilo Vallejo, el lunes,
quien criticó el lento avance que
ha tenido la ley de infraestruc-
tura crítica en la comisión de
Defensa del Senado, lo que pro-
vocó la reacción del presidente
del Senado, José García Rumi-
not, quien acusó de “improvisa-
ción” al Gobierno.

En una línea similar, el minis-
tro de la Segpres, Álvaro Elizal-
de, dijo ayer, en Radio Agricul-
tura, que le “gustaría ver al Con-
greso abocado a sacar adelante
las leyes de seguridad y no estar

distraído en acusaciones contra
la ministra del Interior y el Presi-
dente de la República”.

La molestia permanece en tor-
no a esta ley en particular, pese a
que el presidente de la comisión

de Defensa, el senador Pedro
Araya (PPD), defiende lo contra-
rio, asegurando que es “el Go-
bierno el que no logra ponerse
de acuerdo en cómo quieren tra-
mitar estos proyectos”, y que el

propio Ministerio del Interior le
ha solicitado no poner en tabla el
proyecto: “Hoy (ayer) en la co-
misión quedó claro que hay dife-
rencias relevantes en el proyecto
que tienen que quedar bien re-
sueltas, de manera que esta sea
una ley que resuelva problemas
y no los genere”.

Y asegura que “si el proyecto
hubiera estado en condiciones
de ser tramitado y aprobado, el
Ejecutivo no habría tenido que
presentar una indicación susti-
tutiva —de su propio proyecto
de ley—, indicación que fue in-
gresada el 12 de septiembre de
2024. En verdad, hasta antes
de concluido el período de in-
dicaciones, no había un pro-
yecto para tramitar; con suerte,
había un puñado de ideas mal
diseñadas”.

Reunión con
Carabineros

Ayer en la mañana, la minis-
tra del Interior, Carolina Tohá,
recibió al recién asumido gene-

ral director de Carabineros,
Marcelo Araya, en el Palacio de
la Moneda.

Al llegar, Araya habló breve-
mente con la prensa, donde le
quiso transmitir un mensaje a las
policías: “Tienen ser fuertes en
el combate a la delincuencia, es-
tamos trabajando fuerte en el
crimen organizado, que son par-
te de los lineamientos, pero tam-
bién con mucha seguridad, y por
sobre todas las cosas, también
que cuentan con el apoyo siem-
pre irrestricto de quien hoy día
es su general director”.

Luego , l a minis t ra Tohá
compartió, en su cuenta de X,
que “abordamos, entre otras
materias, las medidas de segu-
ridad que contempla el Presu-
puesto 2025, especialmente el
aumento de las dotaciones y las
remuneraciones de Carabine-
ros de Chile”.

Boric coincidirá 
con Tohá y Araya en
Antofagasta

Las actividades del Presiden-
te en la Región de Antofagasta
comienzan el día miércoles a
primera hora. La comitiva pre-
sidencial aterrizará en el aero-
puerto de esa ciudad directa-
mente desde Ciudad de Méxi-
co. Allí, otro avión de la Fuerza
Aérea estará esperando a la de-
legación para los traslados den-
tro del país.

Según informó el Ejecutivo,
Boric tendrá su primera activi-
dad con el nuevo general direc-
tor de Carabineros. Se trata de
la entrega de las obras de repo-
sición de la Segunda Comisaría
de Antofagasta y de nuevos ve-
hículos y cuarteles móviles pa-
ra reforzar el despliegue poli-
cial en la región. También esta-
rá presente la ministra Tohá.
En esa actividad, se espera que
el Presidente entregue un dis-
curso con énfasis en el presu-
puesto del año 2025 y la segu-
ridad pública.

Se enfatizarán temas como el aumento de dotación policial y resguardo de las fronteras

La Moneda insiste en crítica a avance
de agenda legislativa en seguridad
y defiende aumento presupuestario

M. MATHIEU Y J. SOTO

Ayer, el ministro Elizalde reiteró que le gustaría ver al Poder Legislativo “abocado a
sacar adelante las leyes de seguridad y no estar distraído en acusaciones”. 

La ministra
del Interior,
Carolina Tohá,
se reunió ayer
con el general
director de
Carabineros. 

n Sectores del oficialismo endurecen tras
formalización de Yáñez en antesala del 18-O

Según analistas, la renuncia del general Yáñez no
debería tener mayores efectos electorales ni mover
la aguja política en las elecciones. Sin embargo, lo
que sí se advierte tras la salida del líder de Carabine-
ros es un cambio en el discurso de un sector de la
izquierda. Rompiendo el silencio que les había carac-
terizado hasta ahora, desde Apruebo Dignidad, las
declaraciones de varios parlamentarios comenzaron
a apuntar a que Yáñez debería haber salido antes de
su puesto a la cabeza de la policía. 

El diputado Tomás Hirsch (AH), por ejemplo, comen-
ta que “me parece muy bien que finalmente se haya
concretado la formalización del general Yáñez por las
gravísimas violaciones a los derechos humanos que
cometió Carabineros durante octubre y noviembre del
2019. Y esto a pesar de los múltiples intentos del
general por evadir la justicia. En un Estado de Derecho

esas inaceptables acciones no deben quedar impunes”.
Así también Luis Cuello (PC) dice: “Lo fundamental

es que la justicia haga su labor y que se observe el
principio de igualdad ante la ley. No podemos olvidar
que agentes del Estado cometieron violaciones gra-
ves a los derechos humanos durante el estallido y es
pertinente que se examinen en sede penal las res-
ponsabilidades del mando, de acuerdo a lo que se
acredite en el proceso”.

Mauricio Morales, analista político de la U. de
Talca, explica que “parte de la izquierda ve esta
formalización como una suerte de venganza por los
hechos ocurridos en el contexto del estallido social.
Eso, evidentemente, no es sano para ninguna demo-
cracia, lo que, por cierto, no implica que la justicia
omita su legítima función de investigar y sancionar
en caso de que sea necesario”.
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